

"Legenda Ki Ageng Selo itu kembali dihidupkan di tengah masyarakat dengan menampilkan sosok Ponari. Dalam tinjauan sosiologi dan kebudayaan, kedua sosok ini sama-sama memiliki *power* yang digambarkan oleh kalangan masyarakat tertentu sebagai bentuk kesaktian," katanya.

Berdasar tradisi, kekuasaan (*power*) itu tidak diperoleh melalui pencapaian prestasi, tetapi askriptif dengan penaklukan dan penyerapan. Penyerapan bisa didapatkan dari faktor keturunan dan titisan. "Ponari merupakan askriptif penyerapan titisan. Masyarakat menganggap Ponari merupakan titisan dari Ki Ageng Selo sehingga dia pun dianggap memiliki kesaktian," kata Asisten Direktur Program Pasca Sarjana Undar Jombang itu.

Oleh sebab itu, kemampuan yang ada pada diri Ponari tidak bisa diukur dengan menggunakan paradigma rasio empiris. "Fenomena Ponari sama sekali mengabaikan kelas dan strata ekonomi karena diusung oleh golongan romantisme mistis tadi. Yang datang ke tempat Ponari tidak hanya orang miskin, tetapi banyak kalangan masyarakat kaya dan berpendidikan, terutama mereka yang berasal dari luar Jawa. Oleh sebab itu, fenomena ini tidak bisa ditinjau secara rasio empiris," katanya.

Apakah fenomena Ponari itu akan berlangsung dalam waktu yang relatif lama, Tadjoeer menyatakan, tergantung situasi dan kondisi yang terjadi di masyarakat sekitar. "Biasanya fenomena itu akan

berakhir, kalau sudah ada unsur komersial," katanya. "Karena kesaktian seseorang itu didasari syarat-syarat moral, di antaranya yang paling utama adalah membantu orang lain tanpa pamrih. Jadi secara otomatis, kesaktian seseorang akan sirna jika sudah berorientasi pada materi," kata Tadjoeer.

Tentu hal itu susah untuk dijawab Ponari dan keluarganya yang hingga hari ke-21 buka praktik di Dusun Kedungsari telah mampu meraup penghasilan di atas angka Rp 1 miliar. Kendati uang itu tak pernah diimpikan sebelumnya, tidak tertutup kemungkinan uang sebesar itu akan mengubah pola hidup keluarga miskin yang selama ini tinggal di rumah berdinding anyaman bambu itu.

Berita ponari itupun menjadi buah bibir yang hangat dibicarakan dimasyarakat, hal ini juga disebabkan karena banyaknya media cetak maupun elektronik yang meliput berita ponari ini. Banyaknya media yang meliput ponari menyebabkan semua masyarakat terkena dampak dari ponari. Hal ini dapat dilihat dari positif dan negatif dari pemberitaan yang ditimbulkan oleh ponari. Positif dari berita ponari masyarakat harus berfikir logis bahwa hal yang dilakukan ponari tidak biasa diterima oleh akal pikiran kita bahwa dengan menggunakan batu dapat menyembuhkan berbagai penyakit. Dan negatif dari pemberitaan ponari adalah banyaknya masyarakat yang memiliki tingkat kesadaran yang rendah, karena mereka lebih percaya akan dukun dari pada pengobatan secara medis.

kedokteran lebih formal dan lebih ilmiah, lebih lengkap sarana dan prasarannya, serta keberadaannya ditunjang oleh dukungan penentu kebijakan. Bahkan tujuan dari keberadaan sistem media modern atau kedokteran adalah diharapkan agar dapat menggeser dan menggantikan kedudukan sistem media Kedudukan.

Secara teoritis, kenyataan seperti di atas dapat dikatakan akan menggeser dan mendesak kedudukan dan fungsi sistem media kedudukan, namun kenyataannya tidaklah demikian, karena keberadaan dukun secara fungsional sebagai pengobat dan panyembuh penyakit masih tetap dibutuhkan dalam kehidupan sosial di kota ataupun di desa-deesa seperti yang sekarang terjadi di desa Balongsari Kabupaten Jombang, fungsi sistem media kedudukan masih tetap dibutuhkan, walaupun sistem media modern yakni kedokteran di desa Balongsari sudah semakin maju dan lengkap.

Kenapa bisa terjadi hal seperti itu di jaman serba modern ini, setidaknya ada beberapa hal yang menjadikan para dukun itu menjadi pilihan masyarakat ketimbang memilih berobat ke dokter:

1. Mahalnya biaya berobat di tempat medis dengan datangnya para dukun, para pasien biasanya hanya mengeluarkan biaya pengobatan secara ringan atau bahkan gratis.
2. Adanya referensi atau rujukan dari orang-orang yang telah sembuh di obati.
3. Karena tingkat pengetahuan masyarakat yang rendah terhadap

tetap dukun. Di Indonesia ada dikenal istilah dukun golongan hitam dan golongan putih. Sebenarnya tidaklah sesederhana itu dilihat dari tujuannya dan sumbernya. Disini yang menjadi penentu adalah keinginan pengguna jasa dukun dan sumber ilmu sang paranormal serta kepribadian paranormal itu sendiri.

Berbiacara tentang dukun tentu sangat erat hubungannya dengan kultural bangsa kita yang memang akrab dengan hal-hal yang bebau mistis. Banyak masyarakat Indonesia yang mempercayai akan hal ini, apa-apa yang berhubungan dengan bencana misalnya selalu dihubung-hubungkan dengan hal-hal yang berhubungan dengan hal ghoib. Seperti disebutkan di atas bahwa Indonesia adalah tempat yang subur untuk tahayul dan perdukunan.

Dukun seolah tidak lekang dimakan zaman tetap laris manis. Negara ini seolah terbelenggu dengan perdukunan. Katakan mulai jual tanah saja harus pergi ke dukun untuk konsultasi. ingin usahanya lancar dan laris manis juga harus konsultasi dengan dukun. Walaupun mungkin sebutan dukun sekarang kalah populer dengan paranormal atau pensehat spiritual, ditambah lagi oleh mitos-mitos yang berkembang di Nusantara ini, seperti mitos Nyi Roro Kidul atau tahayul-tahayul yang masih subur di masyarakat.

2. Proses Munculnya Mistik

Membahas mengenai epistemologi mistik, berarti berusaha mencari tahu bagaimana sejarah munculnya mistik dan bagaimana

moderan pun sikap mistis ini masih tampak, yakni pada tipe manusia yang mengandalkan hidupnya pada kekuatan-kekuatan gaib. Luasnya praktek perdukunan seperti dalam masyarakat kita, merupakan salah satu contoh konkret adanya sikap mistis dalam kehidupan kontemporer dewasa ini.

Tahap ini memiliki segi negative, yakni praktek magi. Dengan magi atau ilmu sihir manusia berusaha menguasai dan mengendalikan orang-orang lain dan proses-proses alam. Dengan ilmu sihir manusia bisa mencelakakan sesamanya.

5. Tahap Ontologis

Dalam tahap ontologis manusia tidak lagi hidup dalam kepongahan dunia mistis. Manusia secara bebas ingin meneliti segala hal ikhwal yang ada dalam ala mini. Dalam tahap ini manusia mulai mengambil jarak terhadap segala sesuatu yang dahulu dirasakan sebagai gaib. Ia mulai menyusun suatu ajaran atau teori mengenai dasar hakikat segala sesuatu menurut perinciannya.

Namun tahap ini pun memiliki segi negatif yaitu substansionalisme, yaitu usaha untuk menjadikan manusia dan nilai-nilainya seperti benda, barang-barang atau substansi yang terpecah, lepas yang satu dari yang lain. Di sini manusia cenderung memandang sesamanya sebagai objek yang terpisah dari dirinya, seperti halnya dia memandang dunia sebagai suatu objek yang berbeda di luar dirinya. Dengan demikian manusia pun bisa saling

TK, membantu orang tua mengasuh anak selagi orang tuanya bekerja dan sebagainya.

Dalam pandangan Robert Merton, tidak semua hal dalam sistem selalu fungsional, artinya tidak semua hal selalu memelihara kelangsungan sistem. Beberapa hal telah menyebabkan terjadinya ketidakstabilan dalam sistem, bahkan dapat saja menyebabkan rusaknya sistem. Ini oleh Merton disebut dengan disfungsi. Misalnya tingkat interaksi yang tinggi dan kaku dalam keluarga dapat menghasilkan disfungsi, antara lain dalam bentuk kekerasan dan perlakuan kasar atau penyiksaan pada anak.

Para penganut perspektif struktural fungsional ini berusaha untuk mengetahui bagian-bagian atau komponen-komponen dari suatu sistem dan berusaha memahami bagaimana bagian-bagian ini saling berhubungan satu sama lain suatu susunan dari bagian-bagian tersebut dengan melihat fungsi manifes maupun fungsi latennya. Kemudian mereka melakukan analisis mengenai manakah yang memberikan sumbangan bagi terciptanya kelestarian sistem dan manakah yang justru menyebabkan kerusakan pada sistem. Dalam hal ini dapat saja suatu komponen menjadi fungsional dalam suatu sistem, tetapi menjadi tidak fungsional bagi sistem yang lain. Misalnya ketaatan pada suatu agama merupakan sesuatu yang fungsional dalam pembinaan umat beragama, tetapi tidak fungsional bagi pengembangan persatuan berbagai etnik yang beragam agamanya.

yang sudah dilakukan oleh kebanyakan peneliti terutama dalam hal metode yang digunakan dengan obyek yang diteliti.

Walaupun demikian, masih banyak perbedaan lain terutama terletak pada rumusan masalah, misalnya pada penelitian:

1. Esther Bronwyn Walcott, 2004. *Seni Pengobatan Alternatif Pengetahuan Dan Persepsi*, Penelitian mengangkat tentang masih merebaknya pengobatan alternatif di nusantara, pengobatan alternatif dalam penelitian ini bermacam-macam, ada yang memakai jasa dukun, orang pintar atau orang yang sakti dengan menggunakan tenaga dalam.
2. Rina Anggorodi, 2009. *Peranan Dukun Dalam Persalinan Dalam Masyarakat Indonesia*, penelitian memaparkan salah satu kasus kesehatan yang masih banyak terjadi di Indonesia adalah persalinan dengan pertolongan oleh dukun bayi. Kenyataannya, hampir semua masyarakat Indonesia baik itu yang tinggal di perdesaan maupun perkotaan lebih senang ditolong oleh dukun. Hal tersebut disebabkan oleh tradisi dan adat istiadat setempat.